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VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели,

приветствуем вас и представляем очередной номер нашего журнала. 

В рубрике «Новые тексты» публикуется статья к. социол. н. Д. Ю. Кура-
кина и И. А. Латыпова (Центр социологии культуры НИУ ВШЭ) «Экоси-
стемы выбора: о некоторых ограничениях теории рационального выбора 
и стратегии их преодоления». В статье предложена попытка пересмотра и 
усложнения концепции выбора в социологии, прежде всего в перспективе 
исследований неравенства. Несмотря на критику теорий рационального вы-
бора и их известные ограничения, альтернативные теоретические взгляды на 
проблему выбора часто остаются на периферии, особенно в эмпирических 
исследованиях. Авторы предлагают концептуальную стратегию, ставящую 

во главу угла не атомарные акты выбора, а целые «экосистемы», в которых формируется выбор.  

В следующей статье той же рубрики д. э. н. А. В. Верников (ведущий научный сотрудник Института 
экономики РАН) и к. э. н. А. А. Курышева (старший научный сотрудник, Южный федеральный универ-
ситет) раскрывают тему отношения к жизни не по средствам в её отражении в русских пословицах и 
поговорках. Главный эмпирический результат работы состоит в том, что народный дискурс, бытовав-
ший, по меньшей мере, вплоть до середины XIX века, однозначно осуждал попадание человека в дол-
говую зависимость и те явления, которые к этому ведут, подрывая финансовое положение домашнего 
хозяйства. Это в первую очередь потребление сверх необходимого, фетишизация вещей и чрезмерные 
необдуманные траты. 

В рубрике «Переводы» мы знакомим читателей с переводом фрагмента книги Брюса Катца (соосно-
ватель фирмы New Localism Advisors) и  Джереми Новака (создатель The Reinvestment Fund) «Новый 
локализм» (Katz B., Nowak J. 2018. The New Localism: How Cities Can Thrive in the Age of Populism. 
Washington, D.C.: Brookings Institution Press). Эта книга о сотрудничестве государства, бизнеса и граж-
данского общества, чьи совместные усилия, по мнению авторов, сегодня формируют генетический 
код социальных изменений. В центре внимания авторов — анализ развития трёх городов: двух амери-
канских (Питтсбург и Индианаполис) и одного европейского (Копенгаген). На примере истории этих 
городов Брюс Катц и Джереми Новак иллюстрируют работу новых моделей развития, управления и 
финансирования. Журнал с разрешения издательства «Strelka Press» публикует первую главу книги — 
«Переосмысление власти» («Reimagined Power»).

В рубрике «Расширение границ» П. Е. Лаврусевич (старший преподаватель кафедры общей социоло-
гии экономического факультета Новосибирского государственного университета) презентует исследо-
вание «Жить бором или жить в бору: практики собирательства и присвоение пространства (кейс Кара-
канского бора)». В фокусе данного исследования находятся практики собирательства общедоступных 
дикоросов, реализуемые разными группами агентов природопользования на территории Караканского 
бора — крупного лесного массива, расположенного в границах Новосибирской области и Алтайского 
края. Практики социальных агентов, в разной степени укоренённых в бору (местные жители, дачники 
и горожане-туристы), позволяют проследить механизм решения проблемы общего доступа к ресурсам 
бора. Информационную базу составили материалы невключённого наблюдения и полуформализован-
ных интервью с резидентами бора, собранные в ходе социологических экспедиций июля — сентября 
2021 г. и июля 2022 г.
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В развитие данной рубрики Г. А. Полынская (доцент кафедры маркетинга и рекламы РАНХиГС при 
Президенте РФ) предлагает исследование сегмента общественного питания «Бар» при помощи автор-
ского метода связанных ассоциаций. Цель исследования — определить комплекс когнитивных и эмо-
циональных факторов, влияющих на удовлетворённость посетителей данного сегмента. Применение 
ассоциативного метода позволило обнаружить атрибуты, влияющие на удовлетворённость клиентов 
сегмента общественного питания «Бар», и факторы, вызывающие агрессивное поведение у посетите-
лей.

В рубрике «Новые книги» публикуется рецензия на книгу Судхира Кумара Сутара о сельских самоу-
бийствах в Индии (Suthar S. K. 2022. Dilapidation of the Rural: Development, Politics, and Farmer Suicides 
in India. London: Palgrave Macmillan). Данная проблема известна в среде исследователей села несколь-
ко десятков лет. Однако автор не удовлетворён существующими объяснениями причин сельских само-
убийств, большинство из которых связывают с экономикой. Сутар предлагает своё, дюркгеймовское 
по духу, объяснение, заключающееся в разрушении социальной структуры традиционной сельской 
Индии, которая уже не может выполнять функцию предохранения членов сообществ от самоубийств. 
Рецензия подготовлена к. социол. н. А. А. Куракиным (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).
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Dear colleagues,

Below is a brief introduction of the Journal’s latest issue. 

Dr. Dmitry Kurakin and Ilias Latypov, both from the Centre for Cultural Sociology at HSE University, pres-
ent a paper titled ‘Ecosystems of Choice: On Some Limitations of Rational Choice Theory and a Strategy for 
Overcoming Them.’ This article aims to revise and specify the concept of choice in sociology, primarily in the 
context of inequality studies. Despite the existing criticisms and known limitations of rational choice theories, 
alternative theoretical perspectives on choice often remain on the periphery, especially in empirical studies. 
The authors conclude by proposing a strategy of going beyond atomic acts of choice to encompass the entire 
“ecosystems” of choice.

Dr. Andrei Vernikov, Senior Research Fellow at the Institute of Economics, Russian Academy of Sciences, 
and Dr. Anna Kurysheva, Senior Researcher at Southern Federal University, Rostov-on-Don, explore the topic 
of living beyond one’s means as depicted in old Russian proverbs. The main empirical result of their study is 
that the prevailing popular discourse, at least until mid-19th century, strongly criticized the practice of debt 
bond and other factors that jeopardized a household’s financial viability. These factors primarily included 
overconsumption, consumerism, and excessive impulsive spending. 

We present a Russian translation of a chapter from a book by Bruce Katz, co-founder of New Localism Advi-
sors, and Jeremy Nowak, creator of The Reinvestment Fund, titled The New Localism: How Cities Can Thrive 
in the Age of Populism (Washington DC: Brookings Institution Press, 2018). The New Localism is a book 
about cooperation among the state, business and civil society, whose joint efforts, according to the authors, 
create the genetic code of social change today. The book analyzes of the development of three cities: Pitts-
burgh and Indianapolis in the United States, and Copenhagen in Europe. By delving into the histories of these 
cities, Bruce Katz and Jeremy Novak illustrate the functioning of new models of development, governance 
and financing. The Journal has obtained permission from Strelka Publishing House to publish the first chapter 
of the book, titled “Reimagined Power”. 

Polina Lavrusevich, Senior Lecture at Novosibirsk State University, presents a study of the informal gathering 
practices implemented by different groups of nature management agents on the territory of Karakansky pine 
wood.   This expansive forest area is situated within the borders of the Novosibirsk Region and Altai Territory. 
The practices observed among the social agents, namely local residents, summer residents, and city-dwelling 
tourists, who have  varying degrees of connection to  the pine wood, allow us to examine the mechanisms em-
ployed for solving the problem of general access to nature resources. The study draws upon observational ma-
terials and interviews conducted with pine wood residents during sociological expeditions in July-September 
2021 and July 2022.

Galina Polynskaya, Associate Professor of the Department of Marketing and Advertising at the Russian Acad-
emy of National Economy and Public Administration under the President of the Russian Federation, presents a 
new study ‘Utilizing the Linked Associations Methodology: A Case Study on Assessing Patron Satisfaction in 
the “Bar” Segment. Analysis of Method Effectiveness and Results Obtained.’ The article describes a research 
of the catering segment of “Bar”, utilizing the author's constrained association method. Employing associative 
method allows to successfully identify the attributes that affect customer satisfaction within the Bar segment, 
as well as  the factors contributing to aggressive behavior among patrons.

VR INTRODUCTORY REMARKS
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Dr. Alexander Kurakin from HSE University presents a review of Sudhir Kumar Suthar’s book titled Di-
lapidation of the Rural: Development, Politics, and Farmer Suicides in India (Palgrave Macmillan, 2022). 
The problem of farmer suicides in India has been recognized by agrarian and rural scholars for several de-
cades. However, the author challenges the prevailing explanations of farmer suicides, which predominantly 
emphasize economic factors. Suthar suggests an alternative explanation, somewhat Durkheimian in nature, 
highlighting the deterioration of the social structure of traditional rural India. This decay is to blame for the 
inability of the social structure to support and protect members of rural communities, and to prevent them from 
committing suicides. 


